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○氏　名　　阿部　祥大（あべ　あきひろ）
○所　属　　連携支援部
○出身地　　札幌市
○趣　味　　映画鑑賞、サイクリング

　9月より職員となりました阿部と申します。北海道の中小企業の
発展のため、これから少しでも貢献できるよう努めていきますので、
どうぞよろしくお願いいたします。

新入職員紹介



常任理事会決議に基づく要望活動
　　　国・道・道議会への要望を実施 ─

　北海道経済は、昨年から続く新型コロナウイルス感染症の影響により、過去に例を見ない停滞に見舞われ、
国や北海道による各種支援策が講じられてきましたが、感染防止対策と社会経済活動の両立という難しい舵
取りを迫られ、中小企業・小規模事業者の経営環境は極めて厳しい状況にあります。
　また、ポストコロナの成長戦略として、デジタル改革やグリーン改革への対応は避けられない課題であり、
事業者の挑戦を強力に後押しする支援策の拡充が急がれることに加え、中小企業・小規模事業者が持続的に発
展できるよう、人材・雇用対策、官公需対策、商店街対策などへの継続的な支援も必要です。
　このため本会では、経営存続の危機に直面する中小企業・小規模事業者の実情に即した事業環境の整備や需
要喚起策が早期に講じられるよう、国をはじめ北海道、道議会などに対し要望活動を実施しました。

尾池会長と千葉英守会長 尾池会長と上田国士労働局長

尾池会長と鈴木直道知事 左から尾池会長、梶谷大志委員長、安住太伸副委員長小畑保則道議会議長と尾池会長

尾池会長と辻 純朗産業部長

　令和3年9月13日、尾池会長をはじめ、副会長、専務理事等の役職員が北海道や道議会、経済産業局、労働局を
訪れ、鈴木直道知事、小畑保則道議会議長、経済委員会の梶谷大志委員長と安住太伸副委員長、自民党・道民会議
商工業振興議員連盟の千葉英守会長、北海道経済産業局の辻 純朗産業部長、北海道労働局の上田国士労働局長
に要望書を手渡しました。新型コロナウイルスの感染拡大が事業環境に大きく影を落とす中、会員事業者が直
面する厳しい現状を訴え、コロナ禍を乗り越えるためのより踏み込んだ支援策の拡充・強化を要望しました。

国、道、道議会への要望
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［従業員規模別］
業種 業種別比率 1人〜 4人 5人〜 9人 10人〜 29人 30人〜 99人 100人〜 300人 事業所合計数

製 造 業 29.5％ 11 20 47 38 7 123
8.9％ 16.3％ 38.2％ 30.9％ 5.7％ 100.0％

非 製 造 業 70.5％ 44 64 95 79 12 294
15.0％ 21.8％ 32.3％ 26.9％ 4.1％ 100.0％

全 業 種 100.0％
55 84 142 117 19 417

13.2％ 20.1％ 34.1％ 28.1％ 4.6％ 100.0％67.4％ 32.6％

［従業員の雇用形態］
雇用形態

業種 正社員 パート
タイマー 派遣 嘱託・

契約社員 その他 合計

製 造 業 69.9％ 12.6％ 2.6％ 9.4％ 5.5％ 100.0％

非 製 造 業 76.5％ 11.1％ 0.6％ 6.8％ 4.9％ 100.0％

全 業 種 74.4％ 12.5％ 1.1％ 8.0％ 4.0％ 100.0％

［労働組合の有無］
有無

業種 労組あり 労組なし 合計

製 造 業 11 112 123
8.9％ 91.1％ 100.0％

非 製 造 業 16 278 294
5.4％ 94.6％ 100.0％

全 業 種 27 390 417
6.5％ 93.5％ 100.0％

1　調査対象　本会会員組合に加入する中小企業・小規模事業者　893事業所
2　調査期間　令和3年7月〜令和3年8月
3　回答事業所数とその内訳　417事業所（回答率46.7％）

Ⅰ　調査のあらまし

Ⅱ　調査結果の概要

1　夏季賞与支給の有無
　賞与を支給した事業所は、全業種で77.0％（前年度対
比＋0.4ポイント）となっている。
　業種別では製造業が82.5％（前年度対比＋0.5ポイン
ト）、非製造業が74.7％（前年度対比＋0.3ポイント）と
なった。
　従業員規模別に見ると、「100人〜300人」が89.5％（前
年度対比±0ポイント）、「30人〜99人」が88.9％（前年度
対比±0ポイント）と約9割の事業所が支給している。
　また、「1人〜4人」が50.9％（前年度対比△1.9ポイン
ト）、「5人〜9人」が73.5％（前年度対比＋3.3ポイント）と
なっており、小規模の事業所ほど支給割合が少なくなっ
ている。

2　支給の決定時期
　賞与支給の決定時期は、9割以上の企業が「夏季に夏季
賞与のみを決定する」という方法をとっている。次いで、

「年間を通して夏に冬季賞与も決定する」が4.4％、その他
（決算時に決定する、春に決定するなど）」が3.1％、「年間
を通して冬に翌年の夏季賞与も決定する」が1.3％となっ
ている。
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調査結果のポイント

2 ニュースレポート中央会2021.10



� （単位：か月、円）

平均支給月数 平均支給額
（正社員1人あたり）

全 業 種 令和3年 1.3 300,529
令和2年 1.3 291,135

製 造 業 令和3年 1.3 293,168
令和2年 1.2 271,685

非 製 造 業 令和3年 1.3 303,802
令和2年 1.3 300,741

※�平均支給額は、今・昨年度において夏季賞与を支給している事業所の正
社員 1人あたりの加重平均。

3　支給額の決定方法
　支給額の決定方法は、「業績連動型」が85.0％と最も
多く、次いで「年俸型」が8.6％、「労使交渉」が6.7％、「そ
の他（定額、基本給に対し定率など）」が5.1％となって
いる。

4　正社員の平均支給月数と平均支給額
　平均支給月数は、全業種で1.3か月（前年度対比±0
か月）となっている。
　また、平均支給額では、全業種で300,529円（前年度
対比＋9,394円）となっており、業種別では、製造業で
293,168円（前年度対比＋21,483円）、非製造業で
303,802円（前年度対比＋3,061円）と小幅な増加と
なっている。

5　正社員への支給額の変動
　正社員の賞与支給額の変動は、「現状維持」が最も多
く46.0％、次いで「増加した」が35.7％となっている。さ
らに変動した理由として、「企業の業績」が73.1％と7割
以上を占め、次いで「その他」（基本給定昇による増加、
新人社員増加による減少など）が15.1％となっている。

6　正社員以外の常用労働者への支給の有無
　正社員以外の常用労働者（パートタイマー・嘱託な
ど）へ賞与を支給した事業所は、全体で54.1％（前年度
対比＋0.6ポイント）となっている。
　業種別では製造業が64.7％（前年度対比＋2.8ポイ
ント）、非製造業が48.7％（前年度対比△0.5ポイント）
となった。
　また、従業員規模別では、「100人〜300人」で68.4％

（前年度対比±0）と最も多く、「1人〜4人」で30.8％（前
年度対比△5.2ポイント）と最も少なかった。

7　正社員以外の常用労働者への平均支給額
　正社員以外の常用労働者への平均支給額は「1〜5万
円」が32.7％（前年度対比＋0.9ポイント）と最も多く、
次いで「6〜10万円」25.6％（前年度対比△2.4ポイン
ト）、「21万円以上」18.6％（前年度対比＋0.8ポイント）
となった。
　また、前年度と同じく「16〜20万円」が7.1％（前年度
対比＋0.7ポイント）で最も少ない回答となった。

8　正社員以外の常用労働者への支給額の変動
　正社員以外の常用労働者への支給額の変動は、「現状
維持」が68.9％と最も多く約7割を占め、変動理由として

「企業の業績」と答えた事業所が69.3％と約7割を占めた。
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　組合運営実務の基礎知識の習得や「中小企業組合検定試験」受験のための事前学習を目的とした「組合運営
実務講習会」を9月15日から17日の3日間にわたり開催しました。集中的に基礎知識を学ぶ前半の部と受験対
策に特化した後半の部の2部構成で実施し、延べ32人が参加したほか、コロナ禍により会場での参加が難しい
10人へ講習会の録画映像を公開しました。
　講師は、中小企業組合士の資格をもつ北海道税理士協同組合 小鷹健太主任（組合制度後半の部）、北海道医
師協同組合 青山悟氏（組合運営後半の部）、網代町商店街振興組合 片桐崇意理事・事務局長（組合会計後半の
部）のほか、中央会職員3名が務めました。

▪中小企業組合士とは？  
　中小企業組合士は、中小企業組合に従事する役職員の資質の向上を図るため、その職務の遂行に必要な知識
に関する試験（中小企業組合検定試験）を行い、合格者の中から組合等での実務経験が3年以上ある方に対し
て与えられる称号です。現在、全国で約3,000名の方が中小企業組合士として、中小企業組合はもちろん、中小
企業団体中央会をはじめ連携組織を支援する様々な分野で活躍しています。
▪中小企業組合検定試験とは？  
　中小企業組合検定試験制度は、昭和49年度から実施されている中小企業組合士の資格取得のための試験制
度です。
　試験科目は、「組合制度」「組合運営」「組合会計」の3科目で、全ての科目に合格することが求められます。試
験は例年12月の第1日曜日に実施されており、翌年3月に合格者が発表されます。合格率はおおむね50パーセ
ント前後で、3科目の一部に合格した場合には、合格科目については3年間有効となり、残りの科目のみを翌年
以降に受験することができます。

　9月3、4日の2日間、アクセスサッポロにおいて、本会会員組合の北海道印刷工業組合（岸 昌洋理事長、組合
員数91名）など5組合で構成されるHOPE実行委員会は、印刷産業の学びと情報発信の場「HOPE

（HOKKAIDO PRINT EXPO）2021」を開催しました。
　昨年は新型コロナウイルス感染拡大の懸念から中止となったHOPEですが、今年はセミナー受講を完全予
約制にするなど徹底した感染対策を講じた上で開催さ
れ、開会式で挨拶に立ったHOPE実行委員会の岸 昌
洋会長は、「依然コロナ禍の影響を受ける中、道内印刷
業界は既存需要の縮小・新規需要創造のための業態変
革への転換点にあり、新しい印刷産業へのリ・デザイン
が求められている。」とした上で、「このHOPE2021が、
新しいかたちの印刷ビジネスを展開し、発展を続ける
契機になれば。」と述べました。
　第5回目となる今回は、「印刷産業がデジタルトラン
スフォーメーション（DX）で世の中をより便利にす
る」をテーマに、これからの印刷産業が勝ち残るための
最新機器・技術・サービスを紹介する展示会のほか、
DX構築やSDGsの取組をはじめ印刷業界が直面する
様々な課題の解決の糸口を探る6セミナーが実施さ
れ、盛況の内に終了しました。 多くの来場者で賑わった展示会

開会挨拶をする岸 昌洋会長

令和3年度 組合運営実務講習会を開催！

組合制度（前半）担当
大西主事

組合制度（後半）担当
小鷹主任

組合運営（前半）担当
廣木主事

組合運営（後半）担当
青山氏

組合会計（前半）担当
平松主任

組合会計（後半）担当
片桐理事・事務局長

HOPE（HOKKAIDO PRINT EXPO）2021開催！
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　組合が加工と販売を手がける新得地鶏は、新得町の道畜産試験場が開発した3
元交雑種のブランド地鶏です。敷料に新得産そば殻を使用し東大雪のマイナスイ
オン水を与え、1m2 3羽以内の広い平飼い鶏舎で120日間ストレスを与えずのび
のびと育てた新得地鶏は、すっきりとクセのない脂分に適度な歯ごたえのある肉
身が特徴。開発から14年あまりといまだ日の浅い新種ですが、その良質な肉質
が評価され、大手飲食チェーンに出荷しているほか、道内外の商談会やイベント
にも積極的に出店し、ブランドの確立と知名度向上に取り組んできました。
　飼育羽数、売上高も順調に推移し、新得町の新たな観光資源として新得地鶏ブ
ランドが形成されつつあった矢先、コロナ禍が直撃。事業の柱を飲食業者への卸
売販売に絞っていたこともあり、主要取引先飲食店の休業・時短営業を受けて需
要が一気に消失し、大幅な減収減益に直面しました。
　感染状況に収束が見えない中、BtoBに依拠した従来のビジネスモデルには限界があるとして、コロナ禍
を生き残るべく組合が見出した新たな活路はBtoCという新分野への進出でした。新得地鶏を看板メニュー
に据えた直営飲食店を出店することにしたのです。新得地鶏の活かし方を知悉している自負があるからこそ
の決断でした。
　外食産業への新規参入にあたっては、思い切った業態転換や新分野展開を支援する国の事業再構築補助金

を活用し、その第1回公募において、事
業協同組合の枠組では全国3件のうちの1
件に本計画が採択されました。収益源の
多角化による安定経営を図るとともに、
新得地鶏の消費拡大、地域産業の振興発
展にも取り組んでいくこととしています。

十勝・新得フレッシュ地鶏事業協同組合

事業テーマ 『新得地鶏』を使用した組合による飲食店の新規出店を通じた地域活性化事業

　令和2年度3次補正事業再構築補助金は、ポストコロナ・ウィズコロナ時代の経済社会の変化に対応する
ための、新分野展開・業態転換をはじめ思い切った企業の事業再構築を支援する事業です。ここでは、本補
助金を活用して新事業展開に取り組んでいる組合事例をご紹介します。

新得地鶏

尾﨑　隆通
釧根支部　主事
→連携支援部　主事

平河内　亜悠
企画情報部　主任
→釧根支部　主任

平松　恭太
連携支援部　主任
→網走支部　主任

事業再構築への取り組み 〜補助金を活用した新事業展開〜

本部から支部、支部から本部へ 異動職員紹介
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「インボイス制度対策」　オンラインセミナー

●日　　　時　　令和3年10月22日（金）　14時〜16時

●テ　ー　マ　　 インボイス制度を理解しよう！！ 
〜適格請求書発行事業者の登録申請が始まりました〜

●講　　　師　　税理士法人みのり会計　税理士　佐々木　優 氏
●参 加 方 法　　Zoomによるオンライン参加のみ

新しい総会制度導入セミナー

●日　　　時　　令和3年11月8日（月）　14時〜16時
●会　　　場　　ホテル札幌ガーデンパレス（札幌市中央区北1条西6丁目）

●テ　ー　マ　　 バーチャル組合総会運営のポイント 
〜省令改正、実務指針の概要とともに〜

●講　　　師　　 全国中小企業団体中央会　政策推進部　部長代理　矢田部　宏志 氏 
（※現地よりオンライン配信）

●参 加 方 法　　会場参加　又は　Zoomによるオンライン参加

組合等女性研修会

●日　　　時　　令和3年11月17日（水）　15時〜17時
●会　　　場　　ホテル札幌ガーデンパレス（札幌市中央区北1条西6丁目）

●テ　ー　マ　　 あなたがいてよかった！と言われる 
女性になるためのセミナー 
「ロジカルシンキング」と「アサーティブコミュニケーション」に挑戦しましょう。

●講　　　師　　株式会社青山プロダクション　代表取締役　青山　夕香 氏
●参 加 方 法　　会場参加　又は　Zoomによるオンライン参加
　※ 例年、研修会終了後に開催しておりました交流懇親会は、新型コロナウイルス感染拡大防止のため、中

止とさせていただきます。

北海道中小企業団体中央会内（担当：連携支援部）
札幌市中央区北1条西7丁目 プレスト1・7 3階　TEL：011-231-1919　FAX：011-271-1109
HP：https://www.h-chuokai.or.jp/

お問合せ先

中央会主催の
各種セミナー・研修会の
ご案内

詳細・申込方法は、
別添同封の
ご案内チラシを
ご参照ください！
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　2021年8月31日に『令和4年度概算要求等』を公表しましたので、中小企業や小規模事業者の皆さまに関係する
部分についてご紹介します。

 基本的な課題認識と対応の方向性 
○�コロナ禍の事業者に対する資金繰り支援、月次支援金の給付、イベントの再開支援など、厳しい状況に直面する
事業者が、足下で必要な①事業継続のための支援を、着実かつ迅速に実施中。資金繰り支援については、引き続
き万全を期していく。

○�コロナの影響の長期化や最低賃金の引上げといった環境下において、中小企業・小規模事業者等の雇用・技術と
いった経営資源を活かし、事業価値の向上を実現するため、事業者に寄り添いながら②事業再構築、承継・再生、
③生産性向上の支援や④取引適正化などを進めていく。

○�加えて、「災害からの復旧・復興、事前の備え（強靭化）」にしっかり取り組んでいく。

①事業継続のための着実な支援
　・�コロナ禍の中小企業・小規模事業者・個人事業主等に対し、資金繰り支援、月次支援金等の給付、イベントの再
開支援など、足下で必要な事業継続のための支援を着実かつ迅速に実施中。資金繰り支援について、引き続き
万全を期していく。

②事業再構築・承継・再生を目指す事業者の後押し
　・�事業再構築補助金について、随時運用改善を行いながら、新分野展開や業態転換等の果敢な取組への支援を行っ
ているところ。引き続き、これらの取組を支援するとともに、併せて事業承継・引継ぎ・再生を推し進める。

③生産性向上による成長促進
　・�コロナの影響の長期化への対応や賃上げ原資の確保等のため、生産性革命補助金を通じ、設備投資・販路開拓・IT
導入を促進しているところ。引き続き、研究開発促進・海外進出支援・DX等も含め、生産性の向上を図っていく。

④取引環境の改善をはじめとする事業環境整備等
　・�賃上げが可能な環境の整備にも寄与する「生み出した価値を着実に中小企業・小規模事業者に残す」ための取引
環境の改善や、よろず支援拠点・中小企業支援機関による経営相談体制の強化等、中小企業・小規模事業者を取
り巻く事業環境の整備を図っていく。

N O M T OI F R A I N

北海道経済産業局からのお知らせです

令和4年度 中小企業・小規模事業者関係の
概算要求等のポイントについて

経済産業省　北海道経済産業局　中小企業課
札幌市北区北8条西2丁目　札幌第1合同庁舎5階　TEL：011-709-2311（内線2576）お問合せ先

『令和4年度概算要求等』の詳細や①〜④の具体的な支援措置の内容については、下記の経済産業省ホームペー
ジからご確認ください。
　○令和4年度経済産業政策の重点、概算要求・税制改正要望について
　　https://www.meti.go.jp/main/yosangaisan/fy2022/index.html
　○令和4年度中小企業・小規模事業者関係の概算要求等のポイント
　　https://www.meti.go.jp/main/yosangaisan/fy2022/pdf/04.pdf

■中小企業対策費の推移
令和2年度 令和3年度 令和4年度（要求）
1,111億円 1,117億円 1,396億円
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IT企業って何？
　道内で「IT企業」と呼ばれているのは、約890社。従業員規模50人以下の中小企業が全体の70％を占
める業界で、ほぼ6カテゴリーに分類されます。①企業の業務システムの開発を請負うシステム受託開発
会社（全体の54％）、②データ入力を受託して加工、分析する情報処理サービス会社（18％）、③パッケー
ジソフト開発会社（6％）、④独自の業種別システムを開発して販売するシステムハウス会社（3％）、⑤ゲー
ムソフト開発会社（2％）、そして昨今伸長している⑥インターネット関連サービス提供会社（4％）、その
他（13％）となっています。

組合の紹介
　当組合は、道内のシステム関連企業が集まって、昭和59年4月に設立されました。システムの受託開
発やアプリケーション開発にも積極的に取り組み、現状では首都圏企業とのビジネスが大きく伸びていま
す。現在10社で構成され、平成27年には北海道のIT産業発展に貢献した功績が認められ北海道経済産
業局長賞を受賞しました。

主要産業に成長した道内のIT産業
　2020年度の道内IT産業の全売上高は約4,800億円で、主要製造業の中では第3位を占める産業規模に
成長しています。雇用従業員数は約2万2,000人と、大きな雇用吸収力を有する産業となっています。

コロナ禍でリモートワークが一気に進んだIT企業
　IT企業は顧客の検収後に売上が計上されるため、納期厳守が大前提です。納
期を守るためには残業も休日出勤もお構いなしの業種でした。それが大きく変
化するきっかけになったのが2019年4月1日から順次施行された働き方改革で、
さらに新型コロナウイルスの感染拡大が推進を後押ししました。
　システム開発は方向さえ決まれば後は技術者個人の仕事です。テレビ会議等
で進捗確認が可能ならば、働く場所はオフィスでなくてもよく、勤務時間は自
己裁量で決めれば通勤時間も節約されます。そのためリモートワークが一気に
進み、現状では80％以上の道内IT企業が導入しています。

離職率の高いIT企業。今はどうなっているの？
　ひと昔前は「キツイ、キビシイ、帰れない」の「3K職場」と言われたブラック企業の代表格で、年間離職
率3％以上の企業が約40％を占めていました。今では、仕事環境や時間管理の改善で働きやすくなった
ことや、人手不足により賃金が上昇したことで「年間0％（離職者ゼロ）」の企業が全体の35％を占めるま
でになっています。

聞き慣れない言葉が多い
　IT企業では「要件定義」「単

た ん

金
き ん

」「人
に ん

月
げ つ

」「損失工数」という聞き慣れない言葉が頻繁に飛び交います。発注
元の顧客からの「こんなシステムをいつまでに」という要件定義（書）を基に、「何人の技術者数」で「金額
と納期はいつ」との見積りが合意されると契約になります。見積りには、技術者一人当たりの月間金額で
ある「単

た ん

金
き ん

」と技術者が月間何人必要かという「人
に ん

月
げ つ

」が記入され、「単金」×「人月」×「開発期間」が売上
になります。
　納期が守れなかった場合や、瑕疵責任が発生して「人

に ん

月
げ つ

」が余計にかかることを損失工数と言います。
信用・信頼に関わるだけでなく、売上が損失するため、IT企業にとって一番避けたい事態です。

IT業界は社内結婚が多い！？
　IT企業に勤務するSEやプログラマーは、案件ごとにチームを組んでシステムの完成を目指します。納

業界こぼれ話
第71回

ちょっと一息
シリーズ

ITの話
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期が間近になると、残業や休日出勤、深夜業になることも珍しくありません。
技術者に占める女性比率が高く、日々接するのはほぼ決まった相手同士という
ことも多いため、身近な相手との交際が始まって結婚に発展するケースが他業
種よりも多くなっているようです。ただ、昨今はリモートワークで仕事環境が
変化しているため、今後も社内結婚の割合が高いままではないかもしれません。

人手不足で悩みも多いIT業界ですが…将来は明るい？
　DX（デジタルトランスフォーメーション）やAI、IoT、クラウドという言葉を耳にしない日はなく、今
やデジタル化が企業や日本にとって喫緊の課題です。デジタル化にはほぼすべてにシステム開発が伴うた
め、今後、デジタル人材が全国的に不足すると言われ、現状でも慢性的に人手不足の状態が続いています。
　人材確保のために賃金が上昇し、仕事環境の善し悪しは離職問題につながります。高度な技術や知識教
育も必要です。道内のIT企業が共通して頭を悩ませる問題といえるでしょう。人手不足・人材不足を解消
できれば、IT企業は明るい将来を描けますが、この先しばらくは厳しい状況が続きそうです。

今回は、北海道ソフトウェア事業協同組合 事務局長 越智 清雄 氏よりご寄稿いただきました。ありがとうございました。

北海道環境生活部 文化局文化振興課 縄文世界遺産推進室　札幌市中央区北3条西6丁目／TEL：011-204-5168
伊達市教育委員会 生涯学習課文化財係　伊達市鹿島町20番地1／TEL：0142-23-3331（内線748）お問合せ先

　縄文遺跡群世界遺産登録推進事務局は、縄文遺跡群の楽しみ方や遺跡解説ガイド情報、展示会や体験プロ
グラムなどのイベント情報を網羅した『北海道・北東北の縄文遺跡群まるごとナビ2021』（以下、まるごとナ
ビ）を作成し、ガイダンス施設や観光案内所などで配布しています。まるごとナビには、ガイダンス施設内
の飲食店等で味わえる縄文グルメ・スイーツ情報や自宅用にもギフト用にも喜ばれるユニークな縄文グッズ
を紹介する特集記事も掲載されており、まさに縄文遺跡群をまるごと楽しめる充実の内容となっています。
　新型コロナウイルスの感染状況が落ち着いた際には、まるごとナビを片手に
各地の遺跡へ足を伸ばしてみるのも良いかもしれません。

縄文時代を歩く③
北黄金貝塚 〜内浦湾に面した大規模な貝塚を伴う集落跡〜

　北黄金貝塚は、内浦湾をのぞむ丘陵上に立地する貝塚を伴う集落跡です。台
地上に居住域と墓域、貝塚が配置され、低地に湧水点と水場遺構があります。
貝塚からは、貝殻や魚骨、動物の骨や角でつくられた骨角器などが出土し、海進・
海退などの気候変動に適応しながら漁労を中心とした生業が行われていたこと
を示しています。貝塚は祭祀場的
な性格も有しており、貝塚の中か
ら人の墓や動物儀礼の痕跡が確認
されています。また、低地にある
水場遺構からは意図的に壊された
石皿やすり石などの石器が大量に
出土し、廃棄に伴う祭祀が行われ
ていたと考えられています。

北黄金貝塚（伊達市北黄金町）紀元前5,000年〜紀元前3,500年
北黄金貝塚

出典：JOMON ARCHIVES
（伊達市教育委員会所蔵）

復元された貝塚

出典：JOMON ARCHIVES
（伊達市教育委員会所蔵）

クジラの骨でできた刀
全景

出典：JOMON ARCHIVES（伊達市教育委員会所蔵）
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　前回8月号の「中小企業組合検定試験に挑戦！（組合制度編）」に引き続き、今号は「組合運営」の分野から問題を出
題します。昨年12月実施の検定試験では、「組合運営」の合格率は61.4％でした。ぜひともチャレンジしてみましょう。

（一部本会で加筆のうえ掲載）

問1　 次の文章は、組合の経済事業について述べたものである。文中の ① 〜 ⑤ に入る正しい語句を語群ア〜
ケの中から選びなさい。

1．�組合事業の利用は、組合の主旨から組合員の利用が原則であり、組合員以外の者に対する ① までの利用供与は、
あくまでも施設に余裕があり組合員の利用に支障がない場合に限り認められる。

2．�共同販売事業の形態には個別販売方式と総合販売方式がある。総合販売方式を実施する場合には、製品の ② 統一
が前提となる。

3．�原則として、共同購買事業の仕入の対象となる商品は、 ③ 性、優劣性、廉価性を備えたものでなければならない。
4．�共同受注事業は、注文の共同引受という意味のみから考えれば、共同 ④ 事業とまったく類似しており、その事業
範囲を限定することは難しい。

5．�官公需は、そのつど、そのつどの ⑤ であるので、官公需共同受注事業においては見積金額の計算基礎となる原価
計算の仕方が重要なカギとなっている。

〔 語　群 〕　　�ア．規格　　イ．生産　　ウ．20％　　エ．適法　　オ．随意契約　　カ．価格　　�
キ．販売　　ク．25％　　ケ．競争入札制

問2　次に掲げた文章について、運営上の判断として適切なものには○印、適切でないものは×印で解答しなさい。

1．�組合員が200人を下回ったが、総代会を開催した。
2．�新型コロナウイルス感染症への感染リスクを考慮して日時、場所等を特定せず書面のみで総会の議決を行った。
3．�臨時総会を開催し、次年度の事業計画と収支予算を審議した。
4．�理事8人（定数6人以上8人以内）の組合において3人の理事が同時に辞任し、5人となった。理事定数の下限を下回っ
た場合、辞任した理事には残任義務が生じるが、この場合3人全員に残任義務が生じると解釈し、理事会の開催通知を
発出した。

5．�理事会で審議事項の決議を行ったが、可否同数になったので理事長が最終判断を行った。

問3　次の（1）〜（3）の文章について、各問いに該当するものを語群ア〜ウの中から選択しなさい。

（1）�中小企業の事業活動の継続に資するための中小企業等経営強化法等の一部を改正する法律が令和元年から施行された。
これは自然災害などにかかる防災・対策に取り組む中小企業がその取組をまとめ、経済産業大臣が認定する制度で、認
定を受けた中小企業は税制措置や金融支援、補助金の加点などさまざまな支援を受けることができる。この制度は従
来よりも、真に必要な部分だけでも事前対策として取り組んでもらうためのものである。このとき認定を受けるもの
として、最も適切なものは次のどれか。

（2）�経営者の高齢化が進展するなかで中小企業の事業承継が課題になっている。株式会社東京商工リサーチの調査で全国
の社長の年齢分布をみると次のような特徴がみられる。最も適切な記述は次のどれか。

（3）�新連携は異分野の事業者が有機的に連携し、その経営資源（設備、技術、個人が保有する知識および技能、その他の事
業活動に活用される資源）を有効に組み合わせて、新事業活動を行うことにより新たな事業分野の開拓を図るものであ
る。新連携に関する次の記述として最も適切なものは次のどれか。

ア．経営力向上計画　　イ．事業継続力強化計画　　ウ．BCP

ア．2018年時点で最も経営者層が多いのは60代である。
イ．2018年時点で最も経営者層が多いのは70代である。
ウ．高齢化傾向にあるが、2013年以降40代と30代の経営者が増加傾向にある。

ア．新連携の認定は商品そのものの認定ではなく、事業計画を認定する。
イ．メンバーが使用する資材や燃料などの共同購買を目的に連携する。
ウ．需要は不明だが斬新な製品を連携して開発する。

答え　 問 1　①：ウ、②：ア、③：エ、④：キ、⑤：ケ　　問2　1：×、2：×、3：○、4：○、5：×　　問3　（1）：イ、（2）：ア、（3）：ア

中小企業組合検定試験に挑戦！（組合運営編）
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令和2年度組合資料収集加工事業報告書より抜粋

若手労働者の雇用ツールに動画を作成し、
YouTube 配信で閲覧数大幅アップ

協同組合
鳥取県鉄構工業会
◉住所 〒682-0017鳥取県倉吉市清谷2丁目68パレットハウスⅠ 105号
◉設立 平成4年10月　◉組合員数 15人
◉主な業種 機械金属製品製造業　◉出資金 3,000千円
◉URL https://tekkou-kogyoukai.com/

背景・目的

　令和2年当時は、組合員各社とも事業が活発化し
ていたにも関わらず、高年齢化が進み、若手人材の不
足が大きな課題となっていました。また、雇用を期待
するターゲットの若年者には鉄構業界の認知度が低
く、新たな手法でイメージアップを図り、雇用につな
げていくため、組合全体の人材確保事業として取り
組むこととしました。

取組みの手法と内容

　動画の作成について理事会などで検討を進めるな
か、鳥取県中央会から「人材確保PR支援事業」活用の
アドバイスがあり、検討委員会を立ち上げました。
　動画の構成には、映像の専門家から「インパクトの
ある映像で分かりやすい内容、従業員等が出演する
と受け入れられやすい」とアドバイスを受けながら、
人材募集と企業紹介を二本柱に、ドローンによる組
合員工場の全景紹介、従業員のインタビューによる
職場環境や仕事の内容紹介等を盛り込みました。ま
た、若年者が気軽に企業の動画を見られるようにハ
ローワーク等の求人掲載にもホームページのURL
を掲載したことで「求人企業の可視化」にも役立ちま
した。若者の利用度が高く話題性もあるYouTube
を活用して配信した結果、以前と比較して格段に
ホームページの閲覧件数が増え、月間200件を超え
るまでになっています。
　従来、ハローワークや求人誌に求人広告等を出し
ても反応が薄く、応募に至りませんでしたが、若手の
求人者に向けた求職内容や職場環境、従業員の生の

声を掲載するなどの作成上の工夫が閲覧数増加につ
ながり、動画が若者に受け入れられている確信も得
られました。地域の工業高校にも作成した動画を
DVDにして配布し、学校から好評を得ています。こ
れらの取組により、組合員各社の従業員は、見たこと
がなかった同業他社と自社を比較することができ、
自社の職場改善意識と業界の重要性の理解にもつな
がっています。

成果とその要因

　現在の若年労働者を確保するには、紙ベースでは
なく、動画や映像を観て理解、納得してもらう手法が
受け入れられやすいことを確信しました。
　YouTubeの閲覧件数の大幅増加が物語っていま
すが、昨今のコロナ禍により職を失った人たちの求
職時、今回の動画が契機となって多くの応募に結び
つくことを期待しています。

全国の 事例紹介⑥先 進 組 合

若年者の人材確保に動画を利用し、YouTubeによる配信を
行ったこと。動画に抵抗がなく、閲覧することに興味を持って
いる若者層に受け入れられています。

Point
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8月の道内景況　情報連絡員レポート
主要DIがそろって悪化　回復は続かず

景況天気図（前年同月比）

（凡例） 30以上 10〜 29 9〜△ 10 △ 11〜△ 29 △ 30以下

　全業種の主要DIは、全てで悪化し、回復が見られた先月
から一転して、厳しい結果となった。
　業種別の比較では、製造業、非製造業ともに全7項目中
5項目が落ち込み、前月比プラスとなったのは、製造業は
「販売価格」「雇用人員」、非製造業では「販売価格」「資金繰
り」のそれぞれ2項目のみだった。
　情報連絡員の報告によると、製造業は、原材料や物流費
の高騰による収益悪化、緊急事態宣言発令を受け、生活必
需物資を除く分野での苦戦を訴える組合が多い。非製造業
では、飲食・観光関連業を中心に夏季休暇・お盆休み期間の
客足回復による収益改善を期待する声が聞かれたが、緊急
事態宣言発令等の影響により客足は大きく落ち込み、前年
比マイナス実績で終わるなど、厳しい状況となっている。

概 況

天気図の見方　各景況項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）したという回答（構成比）から「減
少」（または「悪化」）という回答（構成比）を差し引いた値（DI）をもとに作成。天気の表示は凡例のとおりです。

全業種 製造業 非製造業

7月 8月 前月比 7月 8月 前月比 7月 8月 前月比

業界の景況 △8.2
→

△12.1
→

△6.4
→

△23.6 △31.8 △12.9 △25.0 △29.3 △35.7

売 上 高 △10.2
→

△12.5
→

△9.0
→

△1.1 △11.4 0.0 △12.5 △1.7 △10.7

収 益 状 況 △4.8
→

△2.7
→

△6.3
→

△21.3 △26.1 △12.9 △15.6 △25.9 △32.1

販 売 価 格 9.2
→

12.5
→

7.5
→

6.7 15.9 0.0 12.5 10.3 17.9

取 引 条 件 △1.2
→

△0.1
→

△2.0
→

△3.4 △4.5 3.2 3.1 △6.9 △8.9

資 金 繰 り △2.4
→

△9.1
→

1.4
→

△10.1 △12.5 △9.7 △18.8 △10.3 △8.9

雇 用 人 員 △2.4
→

0.1
→

△3.9
→

△7.9 △10.2 △3.2 △3.1 △10.3 △14.3

主要DI の推移
20.0

10.0

0.0

－10.0

－20.0

－30.0

－40.0

－50.0

－60.0

－70.0

－80.0

景況 売上高 収益状況

R2.7 8 9 1211 R3.1 2 3 4 5 7 8610
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・公共工事は例年と同程度の物件数だが、年度内完成の工事はさほど規模が大き
くないものに変わってくる時期。民間工事は、地域性もあるが、大型物件をは
じめ動きは出てきているように感じる。工事予算が限られている中で、発注者
の要望する工事価格に近づけるため、施工業者として原価率を圧縮するための
効率化を進めていく必要がある。企業の体力はそれぞれ異なるが、機械化やシ
ステム化、人材育成を中長期的に行っていくことが求められてきている。

 （電気工事／全道）
・宅配荷物の増量により売上高は前年同期比 104％。取引条件について、大手倉

庫業者から 35％の運賃値下げ要求があり、断ったものの、倉庫業者はその後
フリーランスの軽運送業者を使っている模様。首都圏を中心にフリーランス運
送業を主とした運送マッチングサービスが勢力を伸ばしており、登録している

組合員もいるが、対応が難しく苦慮している。 （一般貨物自動車運送／全道）
・全般的に貨物量は減少傾向にある。野菜は作況により出荷量が変動するため、

併せて稼働も変動している。一部地域では新幹線工事や高速道路関連でダンプ
の需要がある。 （一般貨物自動車運送／小樽）

・燃料価格が高止まりしており、収益に悪影響を与えている。
 （一般貨物自動車運送／苫小牧）
・高温少雨の影響で農産物の生育状況は芳しくないが、本州の長雨により荷動き

自体は悪くない。一般雑貨や日用品は昨年並み。飲料関係は暑さが一段落した
こともあり落ち着いてきている。 （一般貨物自動車運送／石狩）

・売上高は前年同月比 4.94％減少。乗務員数は前年同月比 16.3％減少。7 月分
チケット取扱高は前年同月比 1.2％減少。 （一般乗用旅客／旭川）

非製造業（建設・運輸業）

・例年 8 月は定置網でのマス漁となるが、今年は昨年比 8 分の 1 の水揚げに留
まる。漁師にとっては、水揚げが少ない分高値がつく一方、食品加工業者から
は値段が高く手を出せないとの声が聞かれる。秋鮭も入り出してきているが、
今年は最低の漁獲高を見込んでいる。要因は高い海水温にあると言われてお
り、これによりロシア極東エリアが豊漁に沸いている様子。現状、組合員の水
産加工業者は 9 月以降の秋鮭に期待しつつ、ホタテ加工を主体に操業してい
る。 （水産食料品／網走）

・昨年比同等〜減少で推移した。緊急事態宣言等の発令により、消費者の買い物
スタイルが買い溜め・通販にシフトし、購買意欲が薄れたことが原因と考えら
れる。 （めん類／全道）

・コロナ禍による出荷減に加え、主原料（大豆・米・小麦）、包材、物流費等あ
らゆるものが値上がりし、業界を取り巻く環境は厳しい。 （味噌・醤油／全道）

・若干のお盆需要もあり好転の兆しが見えていたが、再度の緊急事態宣言発令に
より観光チャネル・業務用チャネルは依然厳しい状態が続いている。 （水産食
料品／函館）

・製材市況は、カラマツ保合〜強含み、エゾ・トドマツ強保合〜強含み。原木市
況は、カラマツは保合〜強保合、エゾ・トドマツは強保合。カラマツ原木は、
梱包等の受注が増加し在庫確保に動く気配が出ている。梱包、ラミナ、製材の
受注は順調で、慢性的な原木不足状態。エゾ・トドマツ原木も、事業体が保育
等に力を入れているため出材が少なく不足感が出ている。紙原料は、地域に
よっては、紙需要が大きく減少し余剰が発生している。外材の高騰、コンテナ

不足等で輸入製材の入荷が少なくなっており、道産建築材へ競合している模
様。北米材は一服感が出ているが、欧州材はまだ続きそうだ。

 （一般製材／全道）
・受注量は前年同期比で増加。原木入荷量は少なく、受注対応に苦慮している。
 （一般製材／中川郡）
・生コン出荷量は前年同月比 96.8％の約 312 千 m3。
 （窯業・土石製品製造業／全道・生コン）
・公共のゼロ国債事業の発注が順調に進み、前年より事業量が増えた地域もあ

る。道路・河川の維持事業や河川工事が中心で、砂利需要のある事業が少な
く、在庫を抱えている組合員もいる。 （窯業・土石製品製造業／全道・砂利）

・業況に大きな変化は見られないが、ガラスメーカーから値上げを通知され、今
後、材料高騰による収益悪化は避けられない状況。コロナの影響で組合員の活
動が限定され、組合の存在感、価値が薄れつつある。

 （窯業・土石製品製造業／全道・ガラス）
・銑鉄、スクラップ、シリコン、カーボン、銅、亜鉛、他鉄製品が昨年同期比

150 〜 200％に高騰している。製品価格転嫁を急がなければ赤字になるほど
収益を圧迫している。 （銑鉄鋳物／全道）

・造船業の業況として、新造船受注が好調で、多数の造船所が 1 年分以上の仕事
量に匹敵する受注量を確保している。 （金属製品／室蘭）

・コロナの影響でドック構内は全体的に活気がなく、離職する従業員も出てい
る。 （船舶／函館）

製造業

・緊急事態宣言からまん延防止等重点措置に移行したことで道内は消費活動が改
善、前年対比で売上は増加し、収益もやや改善したが、あくまで前年対比であ
り平常時との比較では業況は厳しい。季節商品は買い控えが続いていたため需
要が増えている。雑貨類は必需品を除き低迷。高級紳士靴等は百貨店の不振に
より危機的状況にある。一方で商品によってはコロナ特需の様相を呈するもの
もある。再度の緊急事態宣言で大型商業施設の入場制限等が要請されたため、
今後の動向を悲観している。 （各種商品／札幌）

・8 月期の当組合買付高は仲卸、荷受合計で先月実績からマイナス。都心部を中
心にコロナ感染者が爆発的に増加し、飲食需要が大幅に減少したためと思われ
る。8 月の異常な高温で葉物野菜を中心に出荷数が激減したこと、価格の異常
な高騰により買い控えが顕著に表れたことも買上高が大きく減少した要因と言
える。 （野菜・果実／札幌）

・先月同様、高値が続き、菓子には厳しい環境となっている。観光面で若干人の
動きが回復し、土産物も上向いたが戻りきってはおらず、厳しい情勢に変わり
はない。 （菓子／全道）

・将来に向けて業界内で M ＆ A による事業統合が発生している。
 （電気資材／全道）
・業種別では飲食・衣料の落ち込みが大きい。前年から売上増となったのは家電

系と燃料系で、前者は猛暑が、後者は単価の値上がりが影響した。非対面売上
の割合が増加している。金融は昨年比 104.3％と増加したものの、一昨年との
比較では 71.0％に留まり、需要は回復していない。 （各種商品／旭川）

・中旬までは夏休みやお盆効果で客足が伸びた。特に観光客が増加した。まん延
防止等重点措置発令後は問屋の商品（高級品）が不足し価格も高騰、注文以上
のウニの納品を頼まれるなどしている。「まん防」ではさほど客足は減少しな
かったが、緊急事態宣言に切り替わると地元客が半減した。 （各種商品／小樽）

・お盆時期で人の入り自体は多かったものの、組合員各店にその恩恵はなく、マ
イナス実績で終えたところが大半だった。感染者の増加もあり、消費が抑制さ
れたと思われる。衣料品店は大幅減。住宅修繕はコロナ禍で在宅時間が増えた
影響かプラスに動いた。遠出を目的とした車両整備もプラスだった

 （各種商品／釧路）
・組合全体の前年比は 94.6％。食品スーパー関連は前年比 91.5％、ホームセン

ターは 85.2％、その他一般店は 108.4％と久しぶりのアップとなった。家電
業界が昨年比 200％近くと上振れし、一般店全体を押し上げた。月後半に緊
急事態宣言が発令され、売上は日別に見ても前年を下回った。

 （各種商品／芦別）
・連休やお盆休み効果で観光客の来店が多く、団体ツアーも徐々に戻ってきてい

たが、緊急事態宣言が発令されると入店客は減少した。 （鮮魚／釧路）
・コロナ禍の収束が見えず、観光需要が復活しないため、土産・ホテルの売上は

伸びていない。秋鮭の入荷価格は上昇しており、生筋子も前年以上の価格に
なっている。生サンマは多少入荷があり、価格も落ち着いてきている。水産全
体としては価格上昇傾向にある。 （各種食料品／札幌）

・原油価格のコスト増分は適宜小売価格に反映させているものの、安値市況が続
く一部激戦地では地場中小零細企業の経営は厳しい状況。全国ベースでのガソ
リン販売量を見ると、コロナ禍の影響で例年比減少しており、お盆商戦も奮わ
なかった。お盆期間の道内高速道路の 1 日当たり平均交通量は一昨年比 30％
以上の減少となり、依然コロナ前の水準には回復していない。緊急事態宣言に
より、更なる企業活動及び人流の停滞や高値感によるガソリン販売への影響が
懸念される。 （燃料／全道）

・原油価格の上昇が止まらず低調な経営状況が続いている。 （燃料小売業／稚内）
・原油価格の下落もあり、小売店の販売価格は下降改定の模様。収支状況は厳し

い利益口銭で推移、コロナによる減販影響もあり、利益は圧縮状態が続いてい
る。 （燃料小売業／旭川）

・接触機会削減等の制約を受け、組合でも販売活動に変化が求められている。業
界では WEB・紙上での展示会や実演会、スマート農業の推奨に舵を切ってい
る。 （農業用機械器具／全道）

・半導体不足による新車の納入遅れ等もあり、中古車の流通状況に不安を感じて
いる組合員が多い。新車価格の上昇もあり、中古車の販売自体は順調のよう
だ。 （中古自動車／札幌）

・スポーツ車を取り扱う店舗は入荷遅れなどの影響を受けている。一般車の取扱
店は修理などの件数が伸び好調。量販店の売上件数が激減している。

 （自転車・自動車／全道）
・地元百貨店の 7 月売上高は前年同月比 9.7％減の 3 億 757 万円。8 月共通駐

車券の利用は前年同月比 85.1％、買物共通バス券は前年同月比 80.0％。緊急
事態宣言発令により、増えつつあった道内外からの観光客数は減少に転じ、飲
食店の中には休業する店舗も多く、厳しい状況が続いている。

 （帯広市／帯広）
・全体では前年対比若干の増加だが、道内客は大きく減少し、道外客が昨年より

増。いずれも平常時との比較では半分程度の宿泊入込数だった。 （旅館／音更）
・道内中小 IT 企業の 80％以上がテレワークを導入しているが、思うように生産

性が上がらず出社への揺り戻しになった企業が増えている。要因として、セ
キュリティ対策で会社のデータにアクセスできない、従業員間のコミュニケー
ション不足で未確認状態のまま業務ミスが発生する、といった問題が指摘され
ている。テレワークインフラ環境の整備と出社の利点を組み合わせたハイブ
リッドな働き方を作り上げ、生産性向上に貢献するテレワーク体制の構築が急
務。 （ソフトウェア／全道）

非製造業（卸・小売・商店街・サービス業）
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函館市東部旧4町村観光マップができました！
　函館市東部旧4町村（南茅部、椴法華、恵山、戸井）
エリアの観光振興策などを話し合う「函館市東部地
域まちづくり懇談会」は、旧4町村観光エリアマップ

『函館イーストエリアガイド』を5,000部作成し、7月
28日から配布を始めました。
　7月に世界文化遺産に登録された「北海道・北東北
の縄文遺跡群」の大船遺跡・垣ノ島遺跡への観光客
に、マップを通して函館東部地域の観光施設や飲食
店等にも訪れてもらうことが狙いです。
　このマップは旧4町村エリアの観光施設や飲食店
等を写真付きで紹介するもので、スマートフォンで
QRコードを読み込むとWeb上で詳細情報を確認す
ることができます。「中空土偶弁当」のような世界遺
産に関連した独創的なメニューを味わえる飲食店
や、旧戸井線アーチ橋、水無海浜温泉などの見所ある
観光名所まで幅広く網羅しており、旧4町村エリア

の魅力を再発見できる充実の
内容になっています。
　マップは市
ホームページ
で公開されて
いるほか、南
茅部地区の市
縄文文化交流
センターや道
の駅などの市内観光施設・宿泊施設に無料で置かれ
ています。函館を訪れた際にはぜひこのマップを片
手に旧4町村エリアに足を運んでみてはいかがで
しょうか。

「お住まいの塗り替えキャンペーン」実施中！
　帯広塗装工業協同組合（川原田義和理事長、組合員
42名）は、本年12月10日まで「お住まいの塗り替え
キャンペーン」を実施しています。
　組合では4、5年前から組合員と非組合員の差別化
を目的にのぼりやワッペンなどを作成し組合員に配
布しています。今年度は、差別化に向けた事業の一環

として、組合員の事業所
に10万円以上の塗装工
事を依頼すると、抽選で
地元百貨店の商品券が
当たるキャンペーンを
実施。本事業を通じて、
組合員の顧客確保や非
組合員の組合加入促進
を見込んでいます。

電信通り商店街ホームページ
リニューアル
　帯広電信通り商店街振興組
合（長谷渉理事長、組合員37名）は、本会の「取引力強
化推進事業」の補助金を活用してホームページを刷
新しました。
　従来のホームページから大幅にレイアウトを変更
し、組合員の詳細な店舗情報を追加。幅広い年齢層に
訴求するため、携帯端末からのホームページ閲覧に
も対応した仕様にしました。本事業により、商店街の
さらなる活性化につながることが期待されます。
　会員組合におかれましては、共同購買や共同宣伝
など組合事業の強化を検討する際（例：ホームページ
のリニューアル、販促チラシの作成等）には、ぜひ当
支部までご相談ください。

函館市ホームページ
「函館イーストエリアガイド」
https://www.city.hakodate.hokkaido.
jp/docs/2021030300104/

帯広電信通り商店街振興組合ホームページ
https://obihiro-denshin.com/

支部だより

十勝支部（帯広市） 所管／十勝総合振興局管内
駐在職員／牧村事務所長・竹内主事

道南支部（函館市） 所管／渡島総合振興局・檜山振興局管内
駐在職員／伊藤事務所長・白吉主事
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網走への移住希望者を増やす起爆剤に！
　網走中央商店街振興組合（田中雄一理事長、組合員
50人）の田中理事長が社長を務めるまちづくり会社

「まちなか網走」が管理・運営する「網走まちなかゲス
トハウスWATARA」の利用が好調です。商店街活性
化の一翼を担う存在として期待されています。
　ゲストハウスは商店街振興を目的に、国と市の補
助事業を利用し、昨年12月、市中心部にある商店街
の空きスペースを活用してオープンしました。部屋
は最大3人まで宿泊することができ、台所と浴室、
Wi－Fiを完備。玄関には暗証番号で施錠解錠が可能
な非接触の管理システムを採用し、コロナ禍で何か
と対面・接触型のサービスが敬遠される中、利用者の
安心感とロイヤルティ向上につながっています。
　オープン時、インバウンドをターゲットとしてい
たため、新型コロナウイルスの感染拡大により利用
客数は当初見込みを割り込むものと思われていまし

たが、徐々に関東や九州から長
期滞在客の予約が入るように
なり、今では予
測を大幅に上回
る 利 用 者 数 と
なっています。
　利用者の中に
は網走への移住
希望者もおり、田中理事長は「今後は、利用者と地元
の人との接点をつくる場も設けたい。」と意気込みを
語ってくれました。
　網走のランドマーク・帽子岩をはじめ豊かな自然
の眺望を楽しめる「ゲストハウスWATARA」。オ
ホーツク滞在の際の拠点として利用してみてはいか
がでしょうか。

寿都町の新たな魅力「風のバジル」
　古くはニシン漁を背景に発展を遂げた寿都町は、
今でも漁業の町として知られています。特産品のシ
ラスやホッケを加工した「生炊きしらす佃煮」、「ホッ
ケの飯寿し」などが有名ですが、近年では、バジルの
水耕栽培を通じた新たな特産品の開発と雇用創出の
取組が進められています。
　バジルは、暑さに強い反面、寒さを苦手とすること
から、北海道などの寒冷地での栽培は困難とされて
きました。このバジルの通年収穫を可能にしたのが、
風力発電による再生可能エネルギーと、熱効率の高
い「バイオマスボイラー」を利用したハウス栽培で
す。バイオマスボイラー（古紙と廃プラスチックを原
料とした固形燃料RPF）で年中ハウス内をバジル栽
培に最適な温度に保ち、その電源を風力発電施設か
らの供給で賄う仕組みです。
　また、縦型水耕栽培プランターとIoTを組み合わ

せた栽培管理により、少ない面
積で高効率な栽培を実現する
など、農業の新た
な可能性も生み出
しています。
　このバジルは、
全 国 で も 有 数 の

「だし風」という局
地 的 な 強 風 が 吹
き、全国の自治体
で初めて風力発電施設を設置した「風の町」でもある
同町にちなみ「風のバジル」というブランド名が付け
られています。町内では、風のバジルを使用した米焼
酎「バジル焼酎〜壽」をはじめ、様々なメニューや加
工品が開発されています。
　寿都町の新たな特産品「風のバジル」。町にお越し
の際には、ぜひ一度ご賞味ください。

網走まちなかゲストハウスWATARA
https://naoyan35.wixsite.com/mysite-2

後志支部（小樽市） 所管／後志総合振興局管内
担当／連携支援部　平松主任

網走支部（網走市） 所管／オホーツク総合振興局管内
駐在職員／外川事務所長・田中主事
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本制度は、法律に基づき独立行政法人
中小企業基盤整備機構が運営しています。

（独）中小企業基盤整備機構
共済相談室

TEL 050-5541-7171

● 月額5,000円～200,000円（5,000円単位）の範囲内で自由に選択できます。
● 掛金は全額「損金（法人）」または「必要経費（個人事業）」に算入できます。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

● 取引先事業者が倒産して売掛金債権等が回収困難となった時に貸付けが受けられます。
● 取引先との商取引の事実確認だけで、迅速に貸付けが受けられます。

中小企業で、引き続き1年以上事業を行っている方が加入できます。ポイント ❶

● 掛金総額10倍の範囲内で、回収困難となった売掛金債権等の額
● 貸付条件は「無担保・無保証人」「無利子」

最高8,000万円まで貸付けが受けられます。ポイント ❸

※ただし、貸付けを受けた場合、貸付額の10分の1の額が、積立てた
　掛金から控除されます。

● それ以降掛金を掛けなくても、共済金の貸付けは受けられますので安心です。
● 解約しても共済金の貸付けを受けていなければ積立てた掛金の全額が戻ります。

40ヶ月以上掛けていれば、ポイント ❹

経営セーフティ共済制度経営セーフティ共済制度全国加入者
約      万人の

 実   績！
4848

小規模企業共済制度小規模企業共済制度

● 事業資金等の貸付制度が利用できます（担保・保証人不要）。
● 地震・台風、火災等の災害時にも貸付けが受けられます。

事業資金の貸付け・災害時のサポートもあります！ポイント ❸

● 掛金は毎月1,000円～70,000円（500円単位）の範囲内で
自由に選択できます。

● 掛金は全額所得控除、受取りは「退職所得扱い」（一括受取）または
「公的年金等の雑所得扱い」（分割受取）となります。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

常時使用する従業員が20名以下
（商業・サービス業では5名以下）の個人事業主、
個人事業主の共同経営者（2名まで）
及び会社の役員の方が加入できます。

ポイント ❶
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